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AGENDA POLÍTICA COMENTARIOS RELATIVOS A LA SITUACIÓN POLÍTICA DEL PAÍS. 

El presidente senador Oscar Eduardo Ramírez Aguilar: Informo a la asamblea que, de conformidad con las 

reglas aprobadas por la asamblea, por el que se regirán las sesiones y trabajos de la Comisión Permanente para el 

desahogo de la agenda política, los grupos parlamentarios tendrán una bolsa de ocho minutos. Comenzará el grupo 

proponente y enseguida habrá una ronda en orden ascendente. Posteriormente, los oradores de cada grupo 

parlamentario que aún tengan tiempo restante podrán utilizar la palabra hasta que agoten su tiempo. Toca el turno a 

la diputada María de los Ángeles Huerta del Río, del Grupo Parlamentario de Morena, hasta por cuatro minutos. 

La diputada María de los Ángeles Huerta del Río (vía telemática): Sí. Muchas gracias. Solamente me perdí en el 

tema de la agenda política. Estamos en el asunto de la CFE, perdón. 

El presidente senador Oscar Eduardo Ramírez Aguilar: Es agenda política sobre situación nacional. 

La diputada María de los Ángeles Huerta del Río (vía telemática): Ah. Gracias. Perdón, es que no escuché. 

Muchas gracias. Es que en esta participación yo quiero plantear, primero un asunto fundamental que es el del 

combate al Covid. 

Me parece que, pues ha habido mala fe y mentira en lo que últimamente la oposición y algunos medios de 

comunicación han pretendido decir sobre lo que el gobierno, por supuesto este poder, está haciendo en materia de 

combate al Covid. 

Creo que es muy importante resaltar hechos fundamentales para entender bien qué enfrentamos. En primer lugar, 

cuando este gobierno tomó el poder el sistema médico de este país, hospitalario, estaba francamente en un estado 

terrible, desmantelados los hospitales, más de 60 hospitales que no tenían funcionalidad y que prácticamente 

habían sido construidos y dejados en un cascarón, porque lo que importaba era el dinero, la obra cobrarla, cobrar el 

moche, pero de ninguna manera atender la salud de los mexicanos. Como eso, muchas cosas y muchos problemas 

en el sector salud. 

A pesar de ello y a pesar del modo en cómo... desmantelada prácticamente desmantelada la infraestructura para la 

salud de los mexicanos llevó a este gobierno a hacer importantísimas labores. No solamente con mejorar el asunto 

de la compra de las medicinas, evitar la corrupción que prevalecía en ese tema, como en el de los hospitales, la 

infraestructura, etcétera. Sino además a plantear que la salud sería ya para... ahora sí estaría al alcance real de todos 

los mexicanos. Y en ese proceso, como ustedes lo deben recordar muy bien, pues nos tocó este tema de la 

pandemia mundial. 

Entonces, lo que hicimos, y lo que estamos haciendo y lo que hemos hecho en este año, no es solamente recuperar 

un sistema de salud que estaba devastado, sino además atender adecuadamente... Y aquí el heroísmo increíble de 

los doctores, nuestros secretarios, subsecretarios, todo el sistema de salud, todas las enfermeras, toda la 

infraestructura se montó a trabajar con toda la voluntad y con todo el heroísmo y con toda la pasión, para ir 

resolviendo poco a poco este terrible asunto, que no solamente asuela a nuestro país sino, como todo mundo lo 

sabe muy bien, a muchos, muchos, si no es que todos los países del mundo. 

Entonces lo que quiero decir respecto a este asunto es que deberíamos tener una actitud de mucho agradecimiento y 

solidaridad, no solo con el gobierno sino principalmente con las personas de carne y hueso que están en la primera 

fina enfrentando esta terrible pandemia. 

Deberíamos también dejar las acciones y actitudes mezquinas que pretenden demeritar la gran actividad que todos, 

de manera coordinada, en este gobierno hemos estado teniendo para el gran logro que hoy sí podemos expresar, 



 

 
Fuente: ”http://www.diputados.gob.mx/” 

que es el de tener vacunas. Y en un año probablemente tener ya el plan para que muchos millones, tal vez todos, 

por lo menos más de 100 millones de mexicanos seguramente sean vacunados. 

Así que en esta participación lo que quiero comentar es que tendremos y tendríamos que estar muy contentos y 

tranquilos de que, a pesar de la desgracia, que es muy grande por la muerte de tantas personas, estamos teniendo 

hoy sí, ... 

El presidente senador Oscar Eduardo Ramírez Aguilar: Su tiempo, diputada. 

La diputada María de los Ángeles Huerta del Río (vía telemática): ...a diferencia de cómo fue en la pandemia 

anterior, un gobierno que está enfrentando adecuadamente todo este problema. Es cuanto. Muchas gracias. 

El presidente senador Oscar Eduardo Ramírez Aguilar: Se le concede el uso de la palabra al diputado Jorge 

Arturo Argüelles Victorero, del Grupo Parlamentario de Encuentro Social, hasta por seis minutos. 

El diputado Jorge Arturo Argüelles Victorero (vía telemática): Con permiso, presidente. Compañeras y 

compañeros legisladores, la Comisión Permanente para este año de 2021 debe ser diferente a las otras y debe 

marcar la diferencia a las anteriores. No porque las otras no hayan cumplido con las expectativas, sino porque este 

año... cuarta transformación. 

El año 2020 nos dejó pérdidas en todos los sentidos. Todos fuimos testigos de lo frágiles que somos ante un 

enemigo invisible. Todos vimos cómo un gobierno y sociedad, por más esfuerzos que realizamos, no pudimos 

contrarrestar los daños en la salud y en la economía de las familias de México. 

Para el PES el año 2021 debe ser el reencuentro del gobierno con toda la sociedad. Debe ser el año donde 

pongamos claras nuestras prioridades. En el PES definimos que las prioridades de México son la vacunación, la 

reactivación económica, la seguridad, y la seguridad en especial para las mujeres. 

El 2020 debe ser un año de aprendizaje en lo personal y en lo profesional. Las expresiones políticas, el gobierno en 

todos sus niveles, las y los legisladores, los procuradores de justicia, los diferentes sectores económicos de la 

sociedad mexicana. Sí o sí debemos cambiar para salir adelante. No podemos seguir pensando que México y sus 

recursos son inagotables. No podemos seguir con la mala costumbre de hacer cosas a medias. 

Toda la población, muy a pesar de lo que pasaron en el 2020, tiene el ánimo y las ganas de que el año 2021 será un 

mejor año, no lo digo yo, lo dicen las encuestas que se realizaron a finales de año. La sociedad mexicana no ha 

perdido la esperanza y nosotros y nuestro movimiento no podemos defraudarlos. 

El programa de vacunación debe ser 100 por ciento socialmente correcto y no político. Ni propios ni ajenos 

podemos politizar o sacar tajada de algo tan sensible. Mexicanas y mexicanos están esperanzados en una vacuna 

para poder salir adelante. Por ello, es necesario establecer metas claras de vacunación, evitar a toda costa hechos 

lamentables como vacunar a familias sin estar en la etapa apropiada. 

Los gobiernos del mundo están a prueba, el gobierno de México está a prueba y nuestro programa de vacunación sí 

debe ser impecable. En materia económica, nuestro país y su actividad no aguanta un cierre masivo de operaciones, 

los daños causados en el 2020 no se recuperarán ni en los primeros meses de este 2021 ni quizá en todo lo que resta 

del año, pero lo que decidamos lo tenemos que hacer ya. 
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En el PES nos pronunciamos por una reactivación económica socialmente correcta y justa para todas y para todos, 

desde el sector industrial, hasta la economía informal. Las reglas sanitarias y los apoyos económicos deben ser 

justos para todos en su debida proporción y daño. 

Los programas de apoyos no podrán y no deben estar en manos sucias, deben ser transparentes y no deben lucrarse 

con ellos. Mucho nos quejamos del robo y extorsión con los daños de los sismos de 2017. Nosotros no podemos y 

no debemos hacer lo mismo. 

La seguridad de las familias de México y en especial de las mujeres no debe perder el ojo de atención del gobierno 

y de todos nosotros, no podemos excusarnos de la pandemia para desatender el tema de seguridad del país. La 

inseguridad que se vive en México también es una epidemia, también es una enfermedad que está terminando con 

vidas en toda la nación. 

Para el PES es importante sí lograr ... la pacificación de México y más importante, que las mujeres se sientan 

seguras. Como ven, son temas sensibles y Encuentro Social no exige algo fuera de toda razón. No exponemos ante 

esta mesa temas que no sean un reclamo social. Por un 2021 lleno de esperanza y verdadera prosperidad para 

México. Gracias, es cuanto, presidente. 

El presidente senador Oscar Eduardo Ramírez Aguilar: Se le concede el uso de la palabra al senador Fernando 

Castañón Ramírez, de Movimiento Ciudadano, hasta por ocho minutos. 

El senador Noé Fernando Castañón Ramírez (vía telemática): Gracias, presidente. Sin duda, lo que está 

viviendo México hoy es grave, es grave en materia de energías renovables, cuando el director de la CFE sale a 

culpar a la energía limpia del apagón y no justifica en su lugar la falsificación de documentos y no da una 

especificación clara de la razón por las cuales 10 millones de personas en México quedaron sin luz, denota un 

ánimo y un aprovechamiento, una circunstancia que no tiene justificación con generación de energías limpias. 

Esto, no es ajeno a que el Poder Judicial a últimas fechas haya decretado la inconstitucionalidad, incluso del 

aumento de 407 y 775 por ciento de las tarifas de trasmisión que cobra la CFE a los generadores privados. Esta es 

la quinta vez que tiene un revés jurídico la CFE en el tema de generación, de coartar la generación de energías 

limpias. 

El propio Centro Nacional de Control de Energías, eléctrica de electricidad señala que las centrales fotovoltaicas y 

las eólicas no son responsables del fallo muy distante a lo que el propio director de la CFE ha dicho. El apagón fue 

causado por un incendio y esto habla de un desbalance en la generación y trasmisión. 

Se dice que el Sistema Nacional no puede operar con exceso de generación intermitente y por ende culpa a las 

energías limpias de este apagón, cuestión que es sumamente insensata, injustificada e ilógica. 

Un país, una nación debe apostarle por la energía limpia no debe de apartarse de ellas, es impensable que podamos 

tener un desarrollo sustentable sin la procuración de energías limpias. No tenemos que volver al pasado, otra vez en 

otro tema, como parece ser el objetivo de este gobierno. 

Tenemos que apostarle a la generación de energías limpias y en Movimiento Ciudadano seguimos y seguiremos 

exhortando al Ejecutivo y a los directores de la creación de energías para que sigamos en esa tesitura, apostar por la 

energía limpia, apostar por la energía fotovoltaica, por la generación de energía eólica, es lo que marca hoy a una 

nación en la línea del progreso. 
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Tenemos que dar sustentabilidad y sin duda debemos de condenar los actos delictivos que generan con la 

falsificación de documentos para no hacer otra cosa si no que confundir y querer culpar a quien no tiene la culpa. 

La mala administración en la CFE es reflejo de la mala conducta de sus directivos. Viene a ser, hoy en día un tema 

recurrente que debemos de tomar nota y tenemos que tomar atención. 

No puede seguirse solapando a la corrupción o a la ineficacia, que también es corrupción, por parte de los 

directivos de CFE. Debemos apostar por las energías limpias y urjo a este Congreso de la Unión a que nos 

sumemos en un llamado a no seguir deteriorando a la industria eléctrica nacional, que le apuesta a la 

sustentabilidad provocada por ineficiencia. Es cuanto, señor presidente. 

El presidente senador Oscar Eduardo Ramírez Aguilar: Se le concede el uso de la palabra a la senadora Nancy 

de la Sierra, del Grupo Parlamentario del Partido del Trabajo, a quien también felicitamos por un año más de vida. 

La senadora Nancy de la Sierra Arámburo (vía telemática): Gracias, presidente. Muy amable por la felicitación. 

Compañeras y compañeros legisladores, a un año de la detección de la primera persona infectada por Covid, las 

cifras de contagio diariamente continúan rompiendo records mundiales. 

Conforme el 2020 se acercaba a su fin, se comenzó a formar la segunda enorme ola de contagios en México y 

alrededor del mundo, sobrepasando más de 1.5 millones de lamentables muertes como consecuencia de esta 

pandemia. 

Nuestro país ha sido uno de los pocos afortunados que ha recibido la buena noticia de que ya tendremos la vacuna 

disponible para algunos sectores de la población. Un aviso, sin lugar a dudas, esperanzador, que nos trae alivio y fe 

en que esta pesadilla pueda acabar pronto. 

Sin embargo, sabemos que falta mucho, mucho tiempo para que todas y todos los mexicanos recibamos esta 

protección contra el horrible virus que ha invadido nuestra vida, nuestra familia, nuestras comunidades. Y es más 

importante que nunca que no bajemos la guardia. 

En el Grupo Parlamentario del Partido del Trabajo estamos conscientes del incansable esfuerzo que ha realizado el 

personal médico mexicano que ha estado al pie del cañón para asistir a las y los enfermos de Covid, sobre todo en 

las últimas épocas festivas. 

Ha sido un ejemplo máximo del espíritu de servicio, de vocación que todos y todas debemos tener frente a las y los 

ciudadanos. También tenemos presente que millones de familias mexicanas han hecho grandes sacrificios 

económicos para sobrellevar las dificultades y obstáculos que ha traído esta crisis sanitaria y, por eso, hemos 

presentado múltiples iniciativas y puntos de acuerdo para que el gobierno pueda brindar apoyos necesarios para 

subsidiar esta terrible pandemia durante los tiempos difíciles. 

Reconocemos las medidas de las autoridades frente a los grupos más vulnerables y debemos decirlo claramente: 

estos no son suficientes para garantizar las condiciones mínimas de dignidad a lo largo y ancho del territorio 

mexicano. 

Los hospitales están llenos, las ambulancias no pueden ni quieren descargar a los pacientes en muchas ocasiones, 

no alcanzan los respiradores ni los doctores para atender a todos los enfermos. Todo esto mientras tantas personas 

y algunos órganos de gobierno actúan como si la pandemia hubiera terminado. 

Desde el Grupo Parlamentario del Partido del Trabajo hacemos un llamado a las autoridades de la Secretaría de 

Salud, a sus pares locales, para que tomen acciones contundentes que refuercen la batalla contra el Covid. 
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Esto aún no termina, debemos redoblar esfuerzos, ya estamos cerca de salir sanos y salvos de este fenómeno, no 

podemos bajar la guarida, pero lo que menos podemos hacer es llamar a la división. México tiene que estar unido, 

todos somos responsables de que los contagios puedan detenerse. 

Tenemos una gran función como legisladores, llamamos a las autoridades, pero, sobre todo, a las y los ciudadanos 

mexicanos, para que se queden en casa, sigan las medidas sanitarias de lavado de manos, de sana distancia, pero, 

sobre todo, busquemos en la pandemia un mensaje esperanzador para que México esté unido. Necesitamos más que 

nunca unidad de todas y todos. Muchas gracias, presidente. 

El presidente senador Oscar Eduardo Ramírez Aguilar: Se le concede el uso de la palabra a la diputada 

Claudia Domínguez Vázquez, del Grupo Parlamentario del Partido del Trabajo, hasta por cuatro minutos. 

La diputada Claudia Angélica Domínguez Vázquez (vía telemática): Gracias. Compañeras y compañeros, para 

el Partido del Trabajo es preponderante ver el trato transversal que requiere la pandemia, pues infiere en cada área 

de desarrollo del país. 

Como primer punto estaremos poniendo atención en esta Permanente, en el apoyo al gobierno federal, pues 

creemos que ha tenido un buen desempeño en esta adquisición responsable de las vacunas contra Covid-19, 

porque, ¿a poco saben que se compra lo mejor, que no se compra cualquier vacuna y se debe cuidar un protocolo? 

Por eso es que el subsecretario Gatell, López-Gatell, pues va a los países y mira cómo se han comportado y cómo 

se comportan las estadísticas de quienes ya se han aplicado esta vacuna. Entonces, solo se compran las vacunas que 

tienen menos efectos secundarios. Es así que nosotros vamos a estar apoyando al sistema para la buena dispersión 

de las vacunas. 

Mi bancada también continuará con el apoyo al fortalecimiento de las instituciones de salud, pues el PRIAN dejó, 

por ejemplo, 3 mil camas para atención de terapia intensiva y hoy, con un presupuesto bien ejercido, contamos con 

12 mil y se han contratado a 70 mil, entre médicos, enfermeras y personal de salud. 

Por otro lado y, por último, decir que vamos a seguir apoyando el fortalecimiento de Pemex y CFE, apoyaremos 

que la producción de CFE sea la primera em dispersarse entre la población y que la de las empresas privadas sea 

adquirida por el gobierno y los gobiernos a precios justos, siempre a favor de los mexicanos. Es cuanto, muchas 

gracias. 

El presidente senador Oscar Eduardo Ramírez Aguilar: Se le concede el uso de la palabra a la diputada 

Marcela Velasco, del Grupo Parlamentario del PRI, hasta por cuatro minutos. En lo que se conecta la diputada 

Marcela, vamos a concederle el uso de la palabra a la senadora Minerva Hernández, del Grupo Parlamentario del 

Acción Nacional, hasta por cuatro minutos. Sonido en su dispositivo. Adelante. 

La senadora Minerva Hernández Ramos (vía telemática): El reconocimiento de la Comisión Federal de 

Electricidad sobre la falsedad del oficio atribuido a la Coordinación de Protección Civil de Tamaulipas, para 

pretender justificar el apagón que dejó sin energía eléctrica a más de 10 millones de usuarios, debe tener por 

consecuencia la responsabilidad penal de quienes estuvieron involucrados. 

No se trata solamente de investigar y sancionar el delito federal de falsificación de documentos, sino de que se 

lleve a cabo una investigación por hechos de corrupción, pues seguramente dentro de la Comisión Federal de 

Electricidad hay quienes tenía conocimiento de que, al llevar a cabo estas acciones, se verían gravemente afectados 

el patrimonio y los intereses de la empresa y no hicieron nada por evitarlo. 
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Tan lo saben en la Comisión Federal de Electricidad, que sus declaraciones quieren minimizar el hecho de la 

falsificación, destacando que el incendio sí ocurrió, pues saben que negar la verdad es un delito de corrupción. Esa 

que se supone que ya se había acabado en este sexenio. 

Si algo queda claro, respecto al combate a la corrupción, es que jamás se trata de una sola persona, sino que opera 

en redes. Por eso es tan importante que se esclarezca este hecho. Ya no estamos en la época de una estructura 

monopólica estatal del sector eléctrico. 

Ahora la Comisión Federal de Electricidad requiere de conducirse con un agente económico en el mercado 

eléctrico, como un generador que vende su producción y el presidente de México no tendría que estar dando 

explicaciones sobre lo que sucedió y tampoco prometer que ya no va a repetirse, porque eso contraviene los 

principios de libre competencia económica plasmados y envía señales intervencionistas en detrimento de los 

objetivos del Estado de impulsar inversión y competencia conforme a la Ley de la Industria Eléctrica. 

Es inadmisible que estando en un país en el que se pueden aprovechar fuentes de energía alternativas como las 

renovables, solar o eólica, el apagón esté siendo utilizado como un pretexto para atacar a quienes la generan. 

La Comisión Federal sostiene que se pone en peligro la confiabilidad del sistema eléctrico nacional, dada la energía 

intermitente que se genera por esas fuentes, y entonces no habrían países en Europa que dependen de estas fuentes 

renovables que, por cierto, ellos no han experimentado estos tipos de apagones. 

En qué momento este gobierno reformó la Constitución y la Ley de la Industria Eléctrica, como para que su 

director Bartlett, con una actuación totalmente fuera del marco legal asegure que el Cenace, encargado por 

mandato legal de ejercer el control operativo del sistema eléctrico nacional, sacará de operación a las energías 

renovables totalmente fuera del marco legal su intervención. 

Cómo es posible que un incendio de pastizales haya afectado a la red eléctrica de nuestro país en 17 estados. 

Parece inaudito. Y ya concluyendo, creo que es necesario reflexionar sobre el tipo de falla que generó ese apagón, 

para no seguir distrayendo la atención diciendo que fue por un incendio. En el Grupo Parlamentario de Acción 

Nacional exigimos que se realice una investigación independiente. Es cuanto, senador presidente. 

El presidente senador Oscar Eduardo Ramírez Aguilar: Se le concede el uso de la palabra a la diputada 

Marcela Velasco, del Grupo Parlamentario del PRI, hasta por cuatro minutos. 

La diputada Marcela Guillermina Velasco González (vía telemática): Con el permiso de la Presidencia. El 

sector eléctrico es estratégico para el desarrollo económico y social del país. Para poner en su justa dimensión el 

tema, basta señalar que el sistema eléctrico nacional proporciona servicio a alrededor de 128 millones de personas 

en todo el territorio nacional, y ha alcanzado el 98.7 por ciento de la cobertura. 

Por ello, las fallas de energía eléctrica representan un riesgo eminente para el sector productivo, el acceso a bienes 

y servicios públicos como la salud y la educación, y claro, la vida cotidiana de millones de personas. 

El pasado 28 de diciembre, habitantes de distintas entidades del país reportaron un apagón masivo en sus 

localidades, ocasionando no solo afectaciones en sus hogares, sino también en el funcionamiento de la 

infraestructura vía pública y algunas estaciones de las distintas redes de transporte metro. 

Entre las entidades afectadas se encontraron la Ciudad de México, el estado de México, Nuevo León, Sinaloa, 

Guanajuato, San Luis Potosí, Oaxaca, Jalisco, Tamaulipas, Yucatán, entre otras. Cerca de 10.5 millones de 
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usuarios fueron afectados al menos durante una hora por la falla eléctrica, lo equivalente a la electricidad 

consumida en todo el valle de México. 

Esta no es la primera vez que ocurre este tipo de fallas eléctricas, desde el comienzo de la presente administración 

han ocurrido diversos apagones que han ocasionado pérdidas económicas y afectaciones a la población en 

diferentes entidades del país. ¿Cuáles fueron las verdaderas razones del apagón? ¿Quiénes fueron los responsables? 

¿Qué acciones se están tomando al respecto? La sociedad mexicana demanda respuestas sobre estas cuestiones 

medulares. 

Por ello, es necesario que se investigue de manera pronta y expedita las verdaderas causas del apagón ocurrido el 

28 de diciembre, que afectó a diversas entidades federativas y se proceda conforme a derecho. Compañeras y 

compañeros legislativos, la Comisión Federal de Electricidad y el Centro Nacional de Control de Energía Eléctrica 

debe explorar todas las medidas necesarias a efecto de garantizar la seguridad en la operación del sistema eléctrico 

nacional. 

México había mantenido un compromiso con las acciones en contra del cambio climático, un compromiso serio a 

través de la reforma energética con las energías limpias, con el menor consumo de energías fósiles, el país se ha 

alejado de ese camino. Es momento de voltear a ver el gran potencial que tenemos como país en la energía eólica y 

en otras energías limpias para satisfacer la demanda, pero, sobre todo, para que el servicio sea garantizado. 

El mundo va en una dirección distinta al carbón y a las energías sucias, no debe ser el sustento de la política 

energética de nuestro país. No se puede seguir afectando áreas claves y la vida cotidiana de millones de familias 

mexicanas, sobre todo en estos momentos tan complejos por los que estamos atravesando. 

México merece tener un servicio eléctrico de calidad, que garantice la realización de nuestras actividades diarias y 

que coadyuve en el desarrollo económico y social del país. Muchas gracias por su atención. 

El secretario diputado Iván Arturo Rodríguez Rivera: Gracias, diputada. 

El secretario diputado Iván Arturo Rodríguez Rivera: Tiene la palabra, hasta por cuatro minutos, el diputado 

Miguel Alonso Riggs Baeza. Adelante, diputado. 

El diputado Miguel Alonso Riggs Baeza (vía telemática): Gracias, presidente. Miren, es que aquí el principal 

problema con el apagón de la CFE es que demuestra lo que ha sido este gobierno. 

Ahora, falsificar documentos para acreditar su incapacidad, negligencia o corrupción, de veras que no es cosa 

menor. Que salga el presidente y trate de justificar esas falsificaciones o minimizaciones, de hecho, dice mucho de 

él, de su congruencia y su responsabilidad. Pero esa responsabilidad y congruencia se pone en entredicho desde 

que designó a Manuel Bartlett como director de la Comisión Federal de Electricidad. 

Es que el problema no solamente es el apagón que afectó al menos a 44 millones de mexicanos, porque son más de 

10 millones de cuentahabientes. El problema no es que le echen la culpa a la generación de energías renovables. El 

problema tampoco es solamente la falta de mantenimiento por negligencia o por corrupción, o que falsifiquen 

documentos. El problema fundamentalmente es esa mentira descarada, permanente, a la hora de gobernar. Esa 

corrupción añeja, y sobre todo esa doble moral para hablar de un pasado de corrupción, dejando de ver un presente 

plagado de corruptos que en distintas épocas y en distintos colores le han hecho tanto daño al país. 

Miren, que realizar su tercera conferencia de prensa basándose en que las energías renovables son las responsables 

de este apagón que el 28 de diciembre ocurrió, cuando supuestamente había una demanda muy baja de energía, que 
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esto fue la última intentona de justificación del apagón, caray, de veras que es una burla a todas las y los 

mexicanos. Yo les pregunto a todos ustedes, legisladores y legisladoras, y a todo el pueblo de México: qué pasó 

con el lema ese de no mentir, no robar, no traicionar. ¿Ya se olvidaron de ello? Por favor, este año hay una 

oportunidad de que empiecen a aplicar ese lema tan trillado que han expuesto desde campaña. Es cuanto, 

presidente. 

El presidente senador Oscar Eduardo Ramírez Aguilar: Se concede el uso de la palabra, hasta por cuatro 

minutos, al senador Martí Batres Guadarrama. 

El senador Martí Batres Guadarrama (vía telemática): Muchas gracias. Me parece que hay varios temas aquí 

fundamentales. El más importante es el tema de la salud, la salud de los mexicanos y las mexicanas es el tema 

fundamental. En ese sentido, creo que es muy importante lo que se ha hecho a lo largo de estos meses, de ampliar 

la capacidad hospitalaria. Teníamos solamente, aproximadamente unos 600 hospitales destinados a la atención de 

Covid y de sus consecuencias, ahora tenemos más de mil 100 hospitales atendiendo a la población que está 

padeciendo los efectos del Covid. Esto también es importante. 

Teníamos, de igual manera, apenas aproximadamente unas 6 mil camas hospitalarias disponibles para terapia 

intensiva del Covid. Ahora tenemos más de 10 mil, entre 10 mil y 12 mil camas, aproximadamente. Es decir, que 

ha subido la capacidad de atención. Se ha ampliado la capacidad hospitalaria y en plena crisis se ha ampliado 

también la construcción de hospitales y se han retomado los hospitales que estaban incompletos. Más de 300 

hospitales abandonados se retomaron para su reconstrucción. 

Entonces, creo que esta labor que se ha hecho es importante. La labor informativa que se ha hecho día a día es 

fundamental, desde el gobierno de la República y desde diversos gobiernos locales también. 

Está ahora el tema de la vacuna. Por cierto, México es el país donde más vacunas se han aplicado en América 

latina. La vacuna está llegando lentamente, los procesos de médicos y científicos en relación a la preservación y 

conservación de la vacuna no son fáciles. Requiere la primera vacuna de una gran refrigeración, pero se están 

buscando también otras fuentes que se siguen abordando y hay estudios en otros países. 

Sin embargo, quiero subrayar que México es el país que va más adelantado en este tema. Además, el esquema que 

se ha planteado de vacunación universal por fases de priorización es lo correcto. No podría ponerse la vacuna al 

mercado y que la compre el que pueda comprarla y que salve su vida el que pueda salvarla, si tiene dinero. No es 

así. Hay una responsabilidad pública y es correcta la política que ha llevado a cabo el gobierno de México para que 

la vacunación sea comenzada con el personal de salud, luego adultos mayores, personas que tienen enfermedades 

que pueden propiciar efectos de comorbilidad a lo largo de la pandemia. Entonces, creo que se ha llevado a cabo 

una serie de medidas adecuadas. 

Ahora bien, también tenemos que preguntarnos qué hay que hacer hacia adelante. El tema de salud, una vez que ha 

aparecido esta pandemia se convierte en un área de oportunidad. Todo el primer piso de atención de salud quedó 

destruido. 

Si nos preguntamos y queremos contestarnos por qué otros países tienen determinados resultados en la disminución 

o en bajas tasas de mortalidad o en bajas tasas de contagio, mucho tiene que ver el tema del primer piso de atención 

de salud. 

En México el primer piso de atención de salud pública desapareció en los gobiernos neoliberales. El primer piso de 

salud son el doctor Simi y las Farmacias del Ahorro. Ese es el primer piso de atención, aquí no hay médicos 

familiares, como, por ejemplo, hay en Cuba. Aquí no hay un sistema de salud que llegue a los hogares. 
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Entonces, la gente se enferma y tarda tiempo en ser atendida. Es la propia ciudadanía la que tiene que reportar que 

se encuentra en un estado de salud crítico. Eso quiere decir que a partir de ahora hay que reconstruir todo eso que 

se destruyó, que se hizo pedazos con los gobiernos neoliberales, hay que reconstruirlo, esa va a ser la gran tarea. 

Qué bueno que ya rescataron más de 300 hospitales, ahora hay que seguirle para construir un primer piso de salud 

para que tengamos médicos al alcance de las familias, médicos cerca de las colonias de pueblos y de barrios, de tal 

forma que podamos tener mejores condiciones para enfrentar estas eventualidades en el futuro. Por eso me parece 

muy importante. 

Ahí en la mesa también esta el tema de donar los tiempos de partidos políticos, donar tiempos... 

El presidente senador Oscar Eduardo Ramírez Aguilar: Tiempo, senador. 

El senador Martí Batres Guadarrama (vía telemática): ... para que se dediquen a dar información a la ciudadanía 

para prevenirse de esta grave pandemia. Muchas gracias, presidente. 

El presidente senador Oscar Eduardo Ramírez Aguilar: Ahora daremos el turno a la rectificación de hechos, 

está considerado por un minuto. Han solicitado el uso de la palabra, la diputada Karen Michel González Márquez, 

del Grupo Parlamentario de Acción Nacional, para hablar, hasta por un minuto. Sonido en el dispositivo de la 

diputada Karen Michel. Adelante. 

La diputada Karen Michel González Márquez (vía telemática): Con su venia, presidente. En unos días justo, el 

30 de enero, se cumplirá un año de que la Organización Mundial de la Salud declaró a la Covid-19 como una 

emergencia de salud pública de importancia internacional, alertando así a todos los gobiernos del mundo a 

implementar los respectivos protocolos de protección a la población. 

Y, por ello, justo cuando se cumple un año de este hecho, México necesita saber qué acciones implementó el 

gobierno federal desde que se conoció que padeceríamos una pandemia, qué medidas de protección a trabajadores 

de la salud planearon, la evaluación general de la estrategia nacional y, por supuesto, el plan detallado del proceso 

de vacunación. 

Y es por ello que las y los legisladores del PAN en la Comisión Permanente del Congreso hemos solicitado, con la 

documentación debida, una reunión de trabajo con el subsecretario Hugo López-Gatell, que podemos esperarlo a 

que llegue de sus vacaciones y de su viaje al extranjero, en pleno pico de la pandemia, además también, de la 

reunión de trabajo con el secretario de Hacienda, Arturo Herrera y del secretario de Salud, Jorge Alcocer... 

(Sigue turno 69) 

... y del secretario de Salud, Jorge Alcocer. Ya domamos la pandemia, dijo el presidente el 27 de abril del año 

pasado, 255 días después estamos sufriendo el día con más muertes y contagios de todo el confinamiento. El 

presidente mintió deliberadamente, cuántas mentiras más oculta. 

Por ello, es necesario que las y los mexicanos escuchen a estos funcionarios y poder así conocer parte de la verdad. 

Es nuestro derecho. Es cuanto presidente. 

El presidente senador Oscar Eduardo Ramírez Aguilar: Se le concede el uso de la palabra al senador Martí 

Batres Guadarrama. 
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El senador Martí Batres Guadarrama (vía telemática): Muchas gracias. Me parece muy importante que se siga 

trabajando en el tema de la salud, habría que agregar que hay otras medidas que se han realizado, por ejemplo, está 

todo el tema del combate a la alimentación chatarra y ahí hemos hecho reformas muy importantes como el 

etiquetado para poner un ejemplo y hay otras campañas más que se están realizando, combate al tabaquismo, 

combate a la alimentación chatarra, se están tomando  medidas administrativas, fiscales de diversos tipos para esto 

también, se lastiman intereses, también. 

Eso explica en buena medida algunas de las campañas que hay en contra de ciertos servidores públicos porque se 

han sentido lastimados en sus intereses, pero, hoy en día es más importante la salud de los mexicanos que otra 

cosa. 

Muchas de las muertes que han ocurrido por Covid se deben a los factores que han agudizado este padecimiento, 

está el tema de la obesidad, por ejemplo, y otras enfermedades que están asociadas a ello. No podemos 

enorgullecernos de ser el primer país consumidor de refrescos ni ser el campeón de la obesidad infantil, ahí, 

nosotros tenemos que atacar muchos de estos problemas porque la salud no es simplemente llegar al hospital, la 

salud también es evitar llegar al hospital. Entonces, ahí hay también medidas que se están tomando al respecto. 

Y, por último, diría en relación con otros temas muy bien el gobierno de la república retomando esa tradición que 

fue abandonada de la gran política exterior de asilo que se mostró con los republicanos españoles, que se mostró 

con León Trotski, que se mostró con los perseguidos de Sudamérica en los años 70 y que ahora se ofrece el asilo de 

México para Julian Assange, esto retoma nuestros principios de política exterior, nuestra gran tradición para que 

México sea ese espacio para el refugio. Muchas gracias, presidente. 

 


